

tujuan dan membuat rencana tindakan, termasuk di dalamnya instrumen penelitian dan perangkat pembelajaran. Kegiatan dan pengamatan, meliputi tindakan yang dilakukan oleh peneliti sebagai upaya membangun prestasi belajar siswa serta mengamati hasil atau dampak dari diterapkannya metode pembelajaran demonstrasi. Refleksi, peneliti mengkaji, melihat dan mempertimbangkan hasil atau dampak dari tindakan yang telah dilakukan. Rancangan/rencana yang direvisi, berdasarkan hasil refleksi dari peneliti membuat rancangan yang direvisi untuk dilaksanakan pada siklus berikutnya.

2. Hasil Penelitian

Dari penerapan metode demonstrasi pada siswa SMPLB-C AKW Kumara II dapat diketahui peningkatan prestasi belajar subyek penelitian. Hasil tersebut dapat dilihat dari hasil tes, serta dilakukannya pengamatan atau observasi sebagai refleksi hasil pengujian yang telah dilakukan. Kriteria Ketuntasan Minimal (KKM) mata pelajaran Pendidikan Agama Islam. Mukmin Surabaya adalah 70, sebagai ukuran ketuntasan individual untuk anak SLB. Dengan demikian suatu pokok bahasan atau sub pokok bahasan dianggap tuntas secara individual, jika siswa tersebut memperoleh nilai ≥ 65 . Sedangkan kelas dapat dikatakan tuntas belajarnya pada pokok bahasan atau sub pokok bahasan jika mencapai $\geq 70\%$ siswa yang telah tuntas belajarnya. Sebelum dilakukan tes terdapat

beberapa tahapan yaitu:

a) Siklus I

1) Tahap Perencanaan

Pada tahap ini peneliti mempersiapkan perangkat pembelajaran yang terdiri dari RPP, soal tes formatif dan alat-alat pengajaran yang mendukung. Selain itu juga dipersiapkan lembar observasi aktivitas guru dan siswa.

2) Tahap tindakan

Pelaksanaan kegiatan belajar mengajar untuk siklus I dilaksanakan pada tanggal 21 dan 24 Mei 2012 di Kelas VII dan VIII dengan jumlah siswa 15 siswa. Dalam hal ini peneliti bertindak sebagai pengajar. Adapun proses pembelajaran mengacu pada RPP yang telah dipersiapkan. Pengamatan (observasi) dilaksanakan bersamaan dengan pelaksanaan belajar mengajar. Pada akhir proses belajar mengajar siswa diberi tes formatif I dengan tujuan untuk mengetahui tingkat keberhasilan siswa dalam proses belajar mengajar yang telah dilakukan. Adapun data hasil penelitian pada siklus I adalah sebagai berikut:

Tabel 4.4
Distribusi Hasil Tes Siklus I

No. absen kelas VII	Skor	Keterangan		No. absen kelas VIII	Skor	Keterangan	
		T	TT			T	TT

Dari tabel di atas dapat dijelaskan bahwa pembelajaran dengan menerapkan metode demonstrasi diperoleh nilai rata-rata prestasi belajar siswa adalah 69,33 dan ketuntasan belajar mencapai 60% atau ada 9 siswa dari 15 siswa sudah tuntas belajar. Hasil tersebut menunjukkan bahwa pada siklus I secara klasikal siswa belum tuntas belajar, karena siswa yang memperoleh nilai ≥ 70 hanya sebesar 60% lebih kecil dari persentase ketuntasan yang dikehendaki yaitu sebesar 70%.

3) Tahap refleksi dan Revisi

Dari pengamatan selama pelaksanaan kegiatan belajar mengajar diperoleh informasi, bahwa 1) guru kurang maksimal dalam memotivasi siswa dan dalam menyampaikan tujuan pembelajaran, 2) guru kurang maksimal dalam pengelolaan waktu sehingga tidak semua siswa dapat melakukan demonstrasi, 3) ruang untuk pelaksanaan demonstrasi terlalu sempit karena dilakukan Di musholla, serta 4) Sebagian media yang digunakan sebagai alat demonstrasi belum menyentuh pada dunia nyata, masih berupa audio visual.

Pelaksanaan kegiatan belajar mengajar pada siklus I ini masih terdapat kekurangan, sehingga perlu adanya revisi untuk dilakukan pada siklus berikutnya. Hal-hal yang akan dilakukan pada siklus selanjutnya meliputi: (1) guru perlu lebih terampil dalam

proses pembelajaran. Dalam pemilihan media pembelajaran ABK perlu memperhatikan kesesuaian kondisi dengan anak ABK serta prinsip dan karakteristik pembelajaran. Metode demonstrasi dalam pelajaran Pendidikan Agama Islam memiliki peranan yang sangat penting, yang dapat digunakan dengan memberikan materi dengan dengan media gambar dan praktek yang diberikan oleh peneliti itu sendiri dan diikuti oleh siswa pada bab sholat. Materi ini jika diberikan tanpa demonstrasi pada anak didik ABK mereka akan kesulitan memahami. Sholat jika hanya disampaikan dengan teori mereka kurang mengerti, sehingga untuk mendapat pemahaman lebih peneliti menerapkan metode demonstrasi. Hal ini sesuai yang disebutkan dalam salah satu sumber bahwa metode demonstrasi adalah suatu metode mengajar dimana seorang guru atau orang lain yang sengaja diminta atau murid sendiri memperlihatkan pada seluruh kelas tentang suatu proses atau suatu kaifah melakukan sesuatu. Misalnya, cara mengambil wudhu, cara mengerjakan sholat jenazah, cara melaksanakan thawaf haji atau umrah, dan sebagainya.²

Namun tidak semua materi pendidikan agama islam dapat didemonstrasikan, metode demonstrasi lebih berfungsi sebagai strategi mengajar yang digunakan untuk menjalankan metode mengajar tertentu seperti metode ceramah. Dalam Pendidikan Agama tidak

² Zuhairini dan Abdul Ghofir, *Metodologi Pembelajaran PAI*, (UM Press, Malang, 2004), hal. 67

semua masalah agama dapat didemonstrasikan, misalnya masalah akidah (keimanan kepada Allah Swt, Malaikat, Surga, Neraka, adanya siksa kubur, dan sebagainya). Akan tetapi metode demonstrasi ini banyak dipergunakan dalam bidang Ibadah dan Akhlak, misalnya bagaimana cara wudhu dan cara sholat yang benar, dan lain-lain. Peneliti yang mengambil materi tentang sholat menerangkan materi yang diberikan dengan menunjukkan gambar kemudian mendemonstrasikan dengan praktek di depan siswa yang sebelumnya telah dikondisikan secara nyaman, setelah siswa memperhatikan demonstrasi, siswa diminta untuk mengalami langsung dengan mempraktekkan sendiri di depan teman-teman mereka sendiri dan peneliti mengamati apakah siswa dapat memahami materi sholat yang telah disampaikan kemudian memberikan tes formatif. Hal ini dilakukan hingga siswa benar-benar telah memahami materi sholat yang telah diberikan.

Dengan demonstrasi berarti kita menyampaikan sesuatu dan berkomunikasi dengan orang lain sehingga orang lain mengerti dan memahami. Pelaksanaan demonstrasi tidak serta merta dilakukan, karena ketika demonstrasi dilakukan dengan serta merta maka tidak akan bisa mencapai hasil yang maksimal. Untuk itu diperlukan langkah-langkah pelaksanaannya dengan harapan demonstrasi yang

ketuntasan yang dikehendaki yaitu sebesar 70%, sehingga memerlukan pendalaman materi pada siklus II yang diharapkan siswa dapat memahami secara menyeluruh. Pada siklus II penyampaian materi secara demonstrasi lebih menyeluruh dan observasi siswa semakin ditingkatkan, siswa yang masih tampak kebingungan akan diminta mendemonstrasikan secara langsung didepan teman-temannya sehingga ia dapat ikut berpartisipasi dan lebih mudah memahami.

Hasil tes pada siklus II menunjukkan siswa mengalami peningkatan signifikan hasil belajar Pendidikan Agama Islam lebih baik dari siklus I. Adanya peningkatan pada siklus II ini dipengaruhi oleh peningkatan kemampuan guru dalam menerapkan metode demonstrasi sehingga siswa menjadi termotivasi, antusias, aktif dan partisipatif dalam menerapkan metode pembelajaran dengan demonstrasi sehingga siswa lebih mudah dalam memahami materi yang diberikan.

Dari pengujian tes formatif yang dilakukan setelah pemberian materi tampak bahwa siswa mengalami peningkatan prestasi belajar pendidikan agama islam. Walaupun pencapaian nilai sempurna masih belum menyeluruh, namun mereka dapat dikatakan tuntas karena nilai yang ditunjukkan sudah mencapai nilai dalam katagori baik.

c. Efektivitas Metode Demonstrasi Dalam Meningkatkan Prestasi Belajar Pendidikan Agama Islam Pada SMPLB/C AKW Kumara II

Materi PAI sarat dengan konsep-konsep abstrak yang harus dipahami peserta didik, terutama untuk mengembangkan perilaku “gamis” atau pengembangan sikap beragama dalam kancah kehidupan bermasyarakat. Pendidikan Agama Islam (PAI) sebagai salah satu mata pelajaran wajib untuk semua jenjang pendidikan dalam sistem pendidikan Nasional, termasuk juga pendidikan bagi anak berkebutuhan khusus di berbagai SLB.

Pada sekolah luar biasa (SLB) sering kali para pendidik menerapkan metode belajar yang dikaitkan dengan kehidupan sehari-hari guna memudahkan siswa memahami materi yang disampaikan padanya. Penyandang tunagrahita (SLB/C) membutuhkan latihan yang terus-menerus dan dikaitkan dengan kejadian yang sering mereka temui agar mereka tidak mudah lupa. Oleh karena itu para penyandang tunagrahita membutuhkan suatu metode belajar yang dapat membantu mereka mempelajari pendidikan formal sebagaimana anak normal pada umumnya:

Penyandang tunagrahita membutuhkan metode pembelajaran yang menggunakan pendekatan *Occupational Therapy* (Terapi Gerak), *Play Therapy* (Terapi Bermain), *Activity Daily Living (ADL)* atau

